私は、終戦の翌年大学を卒え、一年あまり食せずじまいなので、あの頃の先生の、色白途せずじまいなので、あの頃の先生の、色白途はずじまいなので、あの頃の先生の、色白の皮の悲報と直接結びつくのをどうしようもなかった。やはり戦争がいけなかったのだ。あの頃の御無理が、これからいよいよ貴重ななかった。やはり戦争がいけなかったのだ。あの頃の御無理が、これからいよいよ貴重ななかった。やはり戦争がいけなかったのだ。もの頃の御無理が、これからいよいよ貴重ななかった。やはり戦争がいけなかったのだ。とれがことのでは、そういう思いがしきりにして、一しお先生の御逝去が悔まれてならない。

生の御態度には、 ず、あらゆる資料をあげて御講義をなさる先 摯であられた。一字一句もゆるがせにされ ばうわついて学問から離れがちであった。 頃であった。 ように警戒警報や空襲警報が発令されていた 京大夫集や雨月物語などの御講義を拝聴し 学生時代、私どもは先生から、建礼門院右 学問への深い愛情と、 爆弾の洗礼を免かれた京都でも、 先生の教壇の御態度は終始一貫して真 あるいは、 われわれ学生の気持はともすれ 時勢の変動などに左右され 人は、 不動の信念がにじ 象牙の塔にこ 毎日の L

いたたせて下さったことか。

短軀・童顔・柔和さそのものの肉体の深奥をいた。先生はそういうお方であられた。たしか終戦の年の春だったか、当時私は学たしか終戦の年の春だったか、当時私は学童疎開に付き添って、香川県白峯山陵の麓の松山村にいたが、先生から、清水先生と御一松山村にいたが、先生から、清水先生と御一松山村にいたが、先生から、清水先生と御のむとの御便りを頂いた。白峯御陵は崇徳上のむとの御便りを頂いた。白峯御陵は崇徳上のむとの御便りを頂いた。白峯御陵は崇徳上の一番が、当時の東京である。

皇をめぐって、先生の御専門の軍記物語と大村されているので、実地に御踏査なさる御気持からであられたと思う。私は、先生を御案内する光栄に胸をおどらせ、その日を様しみに、色々資料なども蒐めて御待ちしていた。ところが、当時の急迫した状勢で、遂に汽車の切符が入手出来ず、やむなく中止なさる旨の加通知があつた。せっかく楽しみにしていらっしやったのにと残念でたまらなかった。そんなこともあって、私は先生の御講義に出られない埋め合わせのレポートに『白峯山陵

を頂いて恐縮したことがあった。なものなのに、当地の伝説などが目新しかったものなのに、当地の伝説などが目新しかった。

今年の夏休みに、私の学校の文学散歩班を連れて白峯御陵に行くことが決まった。その 目、ゆくりなくも先生御逝去の 御 便 り に 接 し、感慨うたた無量であった。同じ四国の地 し、感慨うたた無量であった。同じ四国の地に住んでいる私は、いつかよい機会を得てと が伴をする日は失われてしまった。 な 山り皮り景色はかならごと

松山の波の景色はかはらじを

南高校教諭)
南高校教諭)
南高校教諭)

後藤丹治先生

田口正直

ら、はやくも七年の歳月が経つ。その御講義後藤先生に親しく御講義をお受けした時か

を出ると勉強をやめてしまったようです。」 秀才はたくさんいましたが、その多くは学校 たからだと思います。私の在学中の友達にも も、一つのことをこつこつと努力し続けて来 せん。私が今日あるのは、学校を卒業して 先生は温顔をほころばせて、こう語られた。 あった。一度、先生のお宅にお伺いした時、 り、孜々としてその一生を学び通された方で を愛されること、真に色を好むが如くであ にとって忘れ難い思い出の三年間であった。 適当である。しかし、その僅か三年間は、私 に過ぎる。偉大なる先生について語るには不 知ること必ずしも多くない。むしろ、少なき 間だけであるから、もとより先生の偉大さを の二年間と、中退してしまった大学院の一年 「私は自分に才能があったとは決して思いま 先生はまれにみる篤学の士であられた。 二部の学生であった私は、わずかに学部 学

てみてもうかがわれた。われわれだったら、されない方であった。御自分の納得のいかれされない方であった。御自分の納得のいかれるまで、徹底的に調べられる方であった。そのことは、先生は一字をも一語をもゆるがせに

た。

それまで、

教科書一つ持って教壇に立

樗牛が『恋路は……』と変えて用いたもので ました。このことばは、樗牛の独創ではな 持って来られて、「えーありました。あり て下さい。」と言われ、研究室からノートを の箇所を質問申し上げたら、「ちよっと待っ ある時先生に廊下で、先週休んでお聞きする す。訳しますと、 く、近松門左衛門『国姓爺後日合戦』の中に ことを得なかった「恋路は六つに変れども」 断に影響されることが多かったようである。 いと思うようになったのも、けだし先生の不 てくる思いがする。私が字だけはまちがうま 義の一節が、私の耳に今もありありと聞こえ て、舞曲を奏す」という「滝口入道」の御講 し、身には天の羽衣をまとい、空中を飛翊し とは、想像上の人物にして、頭には華鬘を有 そのまま読み過ごしてしまうようなことば一 『夢路は六つに変れども……』とあるのを、 つをもゆるがせにせられなかった。「『天人』 恋の様相はいろいろさま

物にして、頭には華鬘を有 い。 生のお姿に反省させられたからにほかならなせられなかった。「『天人』 生のお姿に反省させられたからにほかならなしてしまうようなことば一 て援業に赴くようになったのも、この時の先

先生はまた、謹直な方であられた。学生が先生の御講義中に勝手に隣の者と話をしていると言いにくそうではあったが、必ず「話をやめて下さい。」と注意された。また、心なやめて下さい。」と注意された。また、心なって応酬された。

しかし、先生はまた、まれにみる好人物でもあられた。ある日の御講義の時「きよう、「雨月物語」の撮影で、撮影所に呼ばれ、京マチ子君に初めて会いましたが、京マチ子君というのは、実にきれいですね……」と感にというのは、実にきれいですね……」と感にというのは、実にきれいですね……」と感にというのは、実にきれいですね……」と感にというのた生の謹厳ぶりには見られぬ、なんとも言えぬほのぼのとした感じが教室に漂い、先生の人柄のよさに心うたれたことだった。漏れ承る所によれば、先生の御令閩は、京マチれ承る所によれば、先生の御令閩は、京マチれ承る所によれば、先生の御令閩は、京マチカ承る所によれば、先生の御令閩は、京マチカのような美人であられるとか。

なった。先生の如き篤学の士を失ったことれる賀状も、今後永久に頂戴できないことにい。毎年頂いていた、先生の謹直さのしのばい。毎年頂いていた、先生の謹直さのしのばい。毎年頂いていた、先生の漢をなった。

覚えを殊勝にノートして、そのノートを携え

ち、その教科書の中にも何も書き込みをして

ざまではあるが……」と懇切に説いて下さっ

いないのを誇りとして私が、調べたことや心

学界にとって惜しみてなお余りあることであず界にとって惜しみてなお余りあることであ

しかし、先生の業蹟は、長く学界に寄与し、とかし、先生の業蹟は、長く学界に寄与して樹がられるのは、古典文学大系中の「太平記」「椿説弓張月」校注の大業が畢られ、それを「椿説弓張月」校注の大業が単られ、それを「椿説弓張月」校注の大業が単られ、それを「椿説弓張月」校注の大業が単られ、それを「木田」といる。

後藤丹治先生を偲ぶ

長田久男

昨年十月、先生が大阪学芸大学を停年退官なさった直後のことである。先生は、大槻文彦博士が大言海の編纂を始めたのは六十六才の時であったという例をお引きになって、今の時であったという例をお引きになって、今の手定のお仕事を指折りかぞえ、「この勘定ではまだ十年は生きていなければならない。」とおっしやつたことがあった。

た。そのため、私は、先生にお目にかかる機た。そのため、私は、先生が折にふれてお話しくだかつただけに、先生が折にふれてお話しくだかったことには、かえりみて味わうべきことがらが多い。

古典作品の注釈の仕事が難事業であることをおっしやったことがある。その時、私は注をおっしやったことがある。その時、私は注をおった。第一段階は、現代語に言いかえる程度の注釈、第二段階は、その作品の成立した時代の言語意識をとり入れた注釈、第三段階は、作者の言語意識をとり入れた注釈、第三段階は、作者の言語意識をとり入れた注釈、第三時間は、作者の言語意識をとり入れた注釈、第三た時代の言語意識をとり入れた注釈、第三に時代の言語意識をとり入れた注釈、第三に持続された。第一段階は、たの時のお話から推察した。

「管我物語はどの段階ですか」とお伺いしたら、「第二と第三の中間位かな」とおっしやった。そして、「いずれにしても第三の段階った。そして、「いずれにしても第三の段階った。とおっしやった。 とおっしゃった。 「戦記物語の研究」を専攻していなかって 戦記物語の研究」を専攻していなかった私が、こうした仕事の助手を言いつけられた私が、こうした仕事の助手を言いつけられた私が、こうした仕事の助手を言いつけられた私が、こうした仕事の助手を言いつけられ

務していた私は、立命館大学の大学院に学び さつたのもその一つである。「文章語の研究 語学の研究にいろいろのヒントを与えてくだ 回とも、「国語学を専攻したい」とお答えし 語注釈のお手伝いをかってした頃である。二 がある。一回は大学院のとき、一回は平家物 攻してみないか」と先生にすすめられたこと 察に関心をもっていた私には、先生の講義と をうけた。和讃混淆文についての国語学的考 でろう。広島高等師範学校を終えて京都に勤 がたいことであった。不肖の弟子というべき つである。先生が戦記物語の語彙辞典の編纂 にも関心を持て」とおっしやったのもその一 た。その後はすすめられなかった。むしろ国 演習は感銘深かつた。「戦記物語の研究を専 び、先生に平家物語の講義と太平記の演習と たことは、 に関心と計画とをお持ちになっていらっ 過分のことであり、 2

たついて思い出ふうにお話しくださった。そ 版「国文学叢考」に「謹呈」と記して二冊く 版「国文学叢考」に「謹呈」と記して二冊く ださった。それを前にして、御自身の研究歴

ることを知ったのもその頃である。

「曾我物語」の注釈をなさるはずであった先

その仕事の助手を私に言いつけられ

日本古典文学大系(岩波書店)第二期に、